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Review российская неделя здравоохранения

— стратегия —

— В декабре в Москве пройдет 
масштабная выставка «Здраво-
охранение, медицинская техни-
ка и лекарственные препараты». 
Как вы оцениваете данное ме-
роприятие?
— Эта выставка традиционная, она 
проходит в России ежегодно уже бо-
лее 40 лет и является эффективной 
платформой взаимодействия меди-
цинских учреждений, а также мес-
том встречи профессионалов ме-
дицинского сообщества и органов 
власти с производителями и постав-
щиками современного оборудова-
ния и других необходимых для здра-
воохранения продуктов.
— Выставка этого года чем-то бу-
дет отличаться от предыдущих?
— Предстоящая выставка действи-
тельно будет особенной. Если рань-
ше на этом мероприятии представ-
ляли в основном продукты для ле-
чения и реабилитации уже заболев-
ших граждан, то в этот раз упор бу-
дет сделан на профилактику неин-
фекционных заболеваний и форми-
рование здорового образа жизни в 
стране. Во всем мире этим вопросам 
уже давно уделяется особое внима-
ние, Россия же отстала от западных 
стран лет на 20. В Европе прививать 
моду на здоровый образ жизни нача-
ли еще в 1980-х годах. Недавно я вер-
нулся из Бельгии — в этой стране да-
же люди старше 80 лет ведут актив-
ный образ жизни: катаются на вело-
сипедах, бегают, закаляются, зани-
маются моржеванием. Там граждане 
и работают до 65 лет, потому что они 
здоровы и у них есть силы, энергия. 
А у нас мужчины просто не дожива-
ют до этого возраста.
— Вы считаете, что низкая про-
должительность жизни в России 
связана с недостаточной профи-
лактикой заболеваний?
— Есть несколько факторов, которые 
влияют на продолжительность жиз-
ни человека. Первый — это генети-
ка: от нее зависит примерно 10–15%. 
Второй фактор — окружающая сре-
да: условия труда, экология. Но на 
50% на продолжительность жизни 
человека оказывает влияние его об-
раз жизни. Если человек курит, пьет 
алкоголь, ест некачественные про-
дукты, лежит на диване — ничего не 
делает, жиром заплыл, то, конечно, 
он в итоге заболевает. У нас в стране 
смертность такая высокая, потому 
что люди о себе не заботятся.

И, конечно, очень важна ранняя 
диагностика заболеваний. Так, рак 
молочной железы, да и другие виды 
онкологии, у нас часто распознается 
на последних стадиях, когда челове-
ку уже трудно помочь. Это тоже про-
исходит от того, что сейчас российс-
кий пациент пассивен: если чувству-
ет себя плохо, то начинает занимать-
ся самолечением, а вызывает ско-
рую помощь, когда уже совсем не мо-

жет терпеть боль. А человек (особен-
но после 40 лет) должен сам хотя бы 
раз в полгода ходить в больницу, из-
мерять холестерин, сахар в крови, де-
лать флюорографию, на онкологию 
проверяться. Ведь на ранних стади-
ях любую болезнь можно вылечить. 
Поэтому профилактика очень важна.
— Но как заставить наших граж-
дан стать активными?
— В начале декабря в центральном 
выставочном комплексе «Экспо-
центр» также состоится третий фо-
рум «За здоровую жизнь», в рамках 
которого мы и будем искать пути ре-
шения этой проблемы. Конечно, сра-
зу мы не сможем перевоспитать насе-
ление, но цель этого мероприятия — 
научить учителей. Мы соберем пред-
ставителей власти в области здраво-
охранения, лучших врачей страны, 
академиков и будем говорить о том, 
как изменить парадигму мышления 
наших соотечественников относи-
тельно собственного здоровья.

Также на форуме мы обязатель-
но поднимем вопрос о подключе-
нии СМИ к этой теме. К сожалению, 
сегодня наши СМИ, в отличие от за-
падных, не формируют установку 
общества на здоровый образ жиз-
ни. А нужно об этом кричать — в 
магазинах вывешивать плакаты с 
информацией, какими продукта-
ми правильно питаться. В рестора-
нах, в кафе должны всегда обозна-
чать калорийность блюд, чтобы лю-
ди могли без труда их посчитать. 
Генно модифицированные продук-
ты должны быть обозначены. Сей-
час на пачках сигарет мы пишем, 
что курение убивает, служит причи-
ной опасных заболеваний — то же 
должно быть и на этих продуктах. 
Необходимо людям рассказывать, 
что спортом нужно заниматься с мо-
лодого возраста. Это все сказки, что 
у нас недоступны для большинства 
граждан фитнес-центры. Чтобы под-
держивать здоровье, не обязатель-
но ходить в спортзал. Достаточно 
ходить в парк. Велосипеды, гантели 
не так дорого стоят — можно их се-
бе позволить. Ну и, конечно, нужно 
регулярно обследоваться, что тоже 
несложно. Вот о чем мы будем гово-
рить на форуме и в чем суть этой вы-
ставки. И подчеркиваю, что на вы-

ставке будут впервые в России пред-
ставлены новейшее оборудование 
и технологии, касающиеся именно 
профилактики заболеваний.
— Что это за оборудование?
— Конечно, там можно будет уви-
деть усовершенствованные моде-
ли традиционного диагностичес-
кого оборудования для выявления 
не инфекционных заболеваний на 
ранней стадии — компьютерные 
томографы, ультразвуковое обору-
дование, ЭКГ и прочую подобную 
технику. Но также будет представ-
лена и инновационная техника из 
области телемедицины. Например, 
это браслеты на руки и другие уст-
ройства, которые измеряют пульс, 
записывают электрокардиограмму, 
показывают уровень сахара в кро-
ви человека и пр. С помощью этих 
устройств можно передавать необ-
ходимые данные своему лечащему 
врачу по электронной почте. Это не-
заменимые помощники для людей, 
которые, например, страдают сахар-
ным диабетом, нарушением ритма 
сердца или перенесли инфаркт. Так-
же будут демонстрироваться анало-
гичные программы для смартфо-
нов, с помощью которых можно бу-
дет контролировать жизненно важ-
ные показатели — уровень сахара и 
холестерина в крови и так далее. На 
выставке будут специально установ-
лены павильоны по телемедицине. 
В Европе эти вещи очень популяр-
ны, а у нас, к сожалению, до сих пор 
не внедряются.

Если продолжить говорить об ин-
новациях, то большое внимание на 
этой выставке будет уделяться дости-
жениям биомедицины. Специалис-
ты представят последние разработ-
ки в этой области, расскажут о разви-
тии клеточных технологий, откры-
тии нового направления — регене-
ративной медицины. Вообще, реге-
неративная медицина — тема очень 
интересная и перспективная. Ее раз-
витие сейчас идет большими шага-
ми. Ученые говорят о том, что ско-

ро мы сможем из клетки (не стволо-
вой, которая берется у эмбриона, а 
из клетки самого человека) выращи-
вать новые органы.

Также не должны вниманием 
обойти и генетику, потому что в про-
филактике заболеваний она играет 
немаловажную роль. Я уже говорил, 
что одним из факторов качества и 
продолжительности жизни челове-
ка является его генофонд. Каждый 
человек обязан знать свою предрас-
положенность к тем или иным забо-
леваниям и особенно следить за эти-
ми областями своего здоровья. Се-
годня медицина уже может предска-
зать генетическую предрасположен-
ность человека к онкологии, диабе-
ту или болезни Альцгеймера. И бо-
лее того, это можно скорректиро-
вать, исправить на уровне генома. 
Вот об этом в рамках мероприятия 
тоже будут говорить.

Вообще, в последние годы в Рос-
сии медицина активно развивает-
ся: строятся больницы, оснащаются 
необходимым оборудованием, но-
выми лекарствами. Сейчас 143 млн 
жителей России обслуживает более 
40 тыс. лечебно-профилактичес-
ких учреждений, причем большая 
часть из них — государственные. 
На реализацию программ «Онко-
логия», «ДТП», «Туберкулез», «Борь-
ба с сосудистыми заболеваниями» 
и «Высокотехнологичная медицин-
ская помощь населению» государс-
твом до 2012 года выделялось нема-
ло средств. Несмотря на все вложе-
ния, доступность высокотехноло-
гичной диагностики и лечения в 
России сильно отстает от показате-
лей развитых стран. Лечебно-про-
филактические учреждения сосре-
доточены в основном в крупных го-
родах, кроме того, их кадровое и 
техническое оснащение оставляет 
желать лучшего.

Для сравнения: по данным Ор-
ганизации по экономическому со-
трудничеству и развитию, в США на 
1 млн населения приходится в сред-
нем 34 компьютерных томографа, в 
Корее — 37, в Италии — 30, в Герма-
нии — 16. В России этот показатель 
ниже в 3–4 раза, а по некоторым ви-
дам оборудования, например позит-
ронно-эмиссионным томографам, 
необходимым для онкологической 
диагностики на ранних стадиях за-
болевания, ниже в 15 раз. Поэтому 
нам есть к чему стремиться.

Однако у нас есть традиция: мы 
строим больницу и ждем снижения 
смертности населения. А так не бы-
вает. В последние годы в рамках на-
ционального проекта по модерни-
зации здравоохранения мы стро-
или высокотехнологичные меди-
цинские центры, оснащали их, а в 
это время заболеваемость выросла 
на 50%. Отсюда вывод: строитель-
ство больниц, закупка оборудова-
ния, лекарства — все, что привыкли 
считать важным, не влияет на сни-
жение заболеваемости граждан. Не 
нужно думать, что мы еще несколь-
ко миллиардов вложим в стены, ку-
пим аппарат красивый, на котором 
еще работать никто не умеет, и у нас 
в стране люди будут меньше болеть 
и меньше умирать. Нет! Еще раз под-
черкну, что тут поможет только серь-
езная работа по профилактике бо-
лезней, и поэтому нынешняя вы-
ставка и форум очень важны.

И мы на законодательном уров-
не активно поддерживаем все ме-
ры по усилению профилактичес-
кой направленности здравоохране-
ния и формированию здорового об-
раза жизни в России. В последние го-
ды депутаты совместно с правитель-
ством РФ разработали и приняли ряд 
законов, направленных на борьбу с 
курением и употреблением алкого-
ля, которые, я считаю, успешно рабо-
тают. Если говорить о здравоохране-
нии в целом, то Госдума принимает 
активное участие в реализации фе-
деральной целевой программы «Раз-
витие фармацевтической и меди-
цинской промышленности Российс-
кой Федерации на период до 2020 го-
да и дальнейшую перспективу». Сре-
ди первоочередных задач этой про-
граммы — введение единых совре-
менных стандартов медицинских ус-
луг. Они помогут сократить разрыв 
между мегаполисами и регионами, 
между городским и сельским населе-
нием. Также эта мера направлена на 
устранение проблемы нехватки вра-
чей, медсестер в малых городах и по-
селках. Для решения кадрового воп-
роса запланированы подготовка и 
переподготовка 5 тыс. специалистов 
и увеличение почти на треть фон-
да заработной платы в ближайшие 
два года. К 2018 году средняя зарпла-
та врачей должна быть в два раза вы-
ше, чем средняя зарплата в соответс-
твующем регионе.

Беседовала Кира Васильева

«Нужно вырастить новое поколение»
По мнению первого заместителя председателя комитета Госдумы по охране здоровья  
академика РАМН Николая Герасименко, в вопросах профилактики заболеваний и развития 
здорового образа жизни Россия отстала от Европы на 20 лет. Одним из масштабных меро
приятий, которые призваны ликвидировать этот разрыв, станет Российская неделя здраво
охранения, в рамках которой 9–13 декабря в Экспоцентре пройдет международная выставка 
«Здравоохранение2013».
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С 9 по 13 декабря в России пройдет 
международный научно-практический 
форум «Российская неделя здравоохране-
ния». Центральными событиями «Российской 
недели здравоохранения» станут: 3-й меж-
дународный форум по профилактике неин-
фекционных заболеваний и формированию 
здорового образа жизни «За здоровую жизнь 
2013», международные выставки «Здоровый 
образ жизни» и «Здравоохранение-2013». 
Также форум объединит на одной площадке 
комплекс крупных отраслевых мероприятий: 
20-ю международную специализированную 
выставку «Аптека-2013», XV ежегодный 
научный форум «Стоматология-2013», 
VIII международную научную конференцию 
«Спортмед-2013», II Российский медицинс-
кий инвестиционный форум, Междисципли-
нарную научно-практическую конференцию 
по вопросам мужской рентгенрадиологии 
и урологии, Международный деловой ме-
дико-фармацевтический форум.

«Российская неделя здравоохранения» 
уже много лет традиционно представляет 
собой самое большое в России мероприя тие 
в сфере здравоохранения, которое со би-
ра ет свыше тысячи участников из более 
чем 42 стран мира, среди которых Австрия, 
Гер мания, Дания, Италия, Канада, Норвегия, 
США, Финляндия и многие другие. Участники 
считают, что уникальный формат единого ин-
формационного и выставочного пространс-
тва создает качественно новые возможности 
продвижения инновационных продуктов для 
практической медицины, привлекает веду-
щих производителей медицинской техники 
и оборудования, лекарственных препаратов, 
профессионалов, работающих в системе 
здравоохранения, представителей госструк-
тур и деловых кругов, широкой медицинской 
общественности из всех регионов страны.

Этот крупнейший в стране проект в сфере 
здравоохранения проходит под патронажем 

Государственной думы РФ, Министерства 
здравоохранения, а также при поддержке 
Министерства промышленности и торговли 
России, правительства Москвы, Торгово-
промышленной палаты, представительства 
Всемирной организации здравоохранения 
в России. Основная цель форума — обсудить 
ход реализации государственных программ 
развития здравоохранения, приоритетами 
которого являются профилактика и формиро-
вание здорового образа жизни, обеспечение 
доступной медицинской помощи, подготовка 
квалифицированных кадров, разработка 
и внедрение инновационных технологий. 
А также познакомить практикующих врачей 
с новейшими достижениями медицинской 
и фармацевтической промышленности.

В фокусе внимания «Российской недели 
здравоохранения» окажется третий между-
народный форум по профилактике неин-
фек ционных заболеваний и формированию 
здо рового образа жизни «За здоровую жизнь 
2013». Ожидается, что основными темами 
форума станут вопросы повышения продол-
жительности жизни и снижения смертности 
российских граждан от неинфекционных 
заболеваний, а также создание глобальной 
профилактической среды. В рамках фору-
ма предполагается привлечение структур, 
которые формально не являются элемента-
ми системы здравоохранения: обществен-
ных и бизнес-структур. В результате все это 
должно сыграть немалую роль в эффектив-
ном развитии здравоохранения и общем 
оздоровлении общества.

Профилактическое направление развития 
здравоохранения подтверждается простыми 
цифрами. Считается, что сегодня здоровье 
человека на 55% зависит от него самого, 
от его отношения к своему здоровью. Еще 
20% — от генетики, около 15% — влияние 
окружающей среды и работы, роль системы 
здравоохранения составляет только 10–15%.

Сегодня здравоохранение наиболее эф-
фективно может развиваться на базе четырех 
направлений — предсказательная медицина, 
персонализированная, профилактическая 
и медицина при участии пациента.

«До сих пор российская система здра-
воохранения была системой лечения, хотя 
слово ”профилактика“ всем известно очень 
давно,— говорит член оргкомитета форума, 
директор Института профилактической ме-
дицины, председатель комиссии по про-
филактике неинфекционных заболеваний 
Минздрава России Сергей Бойцов.— Сей-
час происходит переход на другой этап 
ра зви тия. Самое сложное — понять, как 
это делать. Я жду от ”Недели здравоохране-
ния“ в первую очередь повышение внимания 
общественности к проблемам здравоохра-
нения. Во-вторых, активного участия самих 
работников системы здравоохранения».

Россия также стремится следовать 
мировым тенденциям. Приоритет профи-
лактики и формирование здорового образа 
жизни, как новая парадигма мышления, были 
включены в программу развития здравоох-
ранения до 2020 года. На реализацию этой 
программы из госбюджета до 2020 года 
выделяется более 1,5 трлн рублей. По мне-
нию экспертов, реализация такой программы 
поможет снизить заболеваемость неинфек-
ционными заболеваниями, а соответственно, 
снизится смертность и увеличится продолжи-
тельность жизни.

По мнению министра здравоохранения 
РФ Вероники Скворцовой, сегодня важно 
не только выявлять факторы риска и ран-
ние признаки заболеваний, но и проводить 
активное предупреждение их развития: 
«Врачи должны не в отчетах, а на деле 
стать проводниками передовых методов 
профилактики и формирования здорового 
образа жизни».

Константин Анохин

Николай Герасименко убежден, 
что для исправления демографии 
недостаточно вложить миллиарды 
в строительство и оснащение 
 больниц, нужно приучить людей 
к профилактике и здоровому  
образу жизни


